
De Irlanda a Chile: El legado de los inmigrantes irlandeses y su impacto cultural en la actualidad

Nicole Cerdá Otárola^{1*}

Introducción

La influencia de las comunidades inmigrantes en la historia de Chile es un tema que muchos se han interesado en estudiar, ya que algunas de estas diásporas han contribuido al desarrollo de nuestra sociedad. Una de éstas, que, si bien no fue de las más numerosas pero que ha dejado un legado en Chile, fueron los irlandeses. Este legado va desde los primeros irlandeses que llegaron a Chile en el siglo XVI hasta la presencia actual de sus descendientes y la interacción con su cultura.

El presente trabajo busca profundizar en la huella que los irlandeses han dejado en Chile, analizando cómo su presencia se ha reflejado en distintos aspectos de nuestra historia. Desde la llegada de los primeros inmigrantes, como John Evans, cuyo nombre fue castellanizado como Juan Ibáñez, hasta las figuras más famosas, como Ambrosio O'Higgins y su hijo Bernardo O'Higgins. Asimismo, se exploran las contribuciones de otros destacados irlandeses y sus descendientes, no tan conocidos.

Este estudio también se detiene en aspectos menos estudiados, pero igualmente importantes, como la influencia irlandesa en ciudades como Valparaíso, Valdivia, Osorno y Punta Arenas. Además, el trabajo incluye entrevistas con descendientes de algunas familias irlandesas, quienes a través de sus relatos nos permiten conocer un poco de estos irlandeses. Por último, este análisis no solo se centra en el pasado, sino que también tiene una mirada contemporánea de la cultura irlandesa en Chile. Desde la proliferación de bares irlandeses hasta el creciente interés por la música celta y las danzas tradicionales, en ese sentido, la comunidad irlandesa ha encontrado nuevas formas de mantener viva su herencia y compartirla con la sociedad chilena.

Quiénes son los irlandeses

Irlanda es un país ubicado al noroeste de Europa, conocido por sus raíces celtas, sus paisajes verdes y sus leyendas y mitos. La historia de este país ha estado marcada por su lucha por la independencia, el constante conflicto entre Ulster e IRA (Irish Republican Army) y por la preservación de su identidad cultural. Durante siglos estuvo bajo dominio británico lo que provocó tensiones políticas, sociales y religiosas. En 1922, Irlanda por fin consiguió su independencia de la mano de Michael Collins y bajo la tutela de Eamon De Valera (Hegarty, 2020).

^{1*} Cohorte 6. Correo electrónico: nicolecerda00@gmail.com

SUPLEMENTO *Ideas*, V, 14 (2024), pp. 1-11

© Universidad del Salvador. Escuela de Lenguas Modernas. ISSN 2796-7417

Desde ese entonces, la isla de Irlanda está dividida entre la República de Irlanda, un país independiente, hoy miembro de la comunidad europea, e Irlanda del Norte, que forma parte del Reino Unido.

También culturalmente, Irlanda es famosa por sus leyendas y mitos, por criaturas como las hadas, duendes y banshees, así como por su fuerte tradición literaria, por su música, por los bares irlandeses y celebraciones como el Día de San Patricio y Halloween.

Irlandeses en América Latina

A lo largo del siglo XIX, muchos irlandeses tuvieron que emigrar a América debido a las difíciles condiciones económicas y políticas que estaban viviendo en Irlanda, especialmente durante la Gran Hambruna Irlandesa de 1845-1849². Muchos irlandeses se establecieron en América del Norte y del Sur buscando mejores oportunidades para vivir y un pequeño grupo optó por Chile. Muchos de estos irlandeses que llegaron a Chile o a otros países de América latina, pasaron primero por España, donde fueron partícipes del ejército español y debido a que América en su mayoría era colonia de España, estos irlandeses pudieron llegar al continente.

By the middle of the eighteenth century, Irishmen occupied key positions in the Spanish military and political administration. They were emigrants who had escaped political and religious persecution in Ireland for a new life on the continent. Most of them began their careers as soldiers or merchants, using their talents to secure enviable and lucrative jobs in Spain and its American colonies.
(Fanning, 2017, p.12)

Irlandeses en Chile

Si bien se destaca la llegada de los irlandeses a Chile principalmente en el siglo XIX, cuando el país se encontraba en pleno proceso de construcción nacional y expansión económica, hay que mencionar que los primeros irlandeses que llegaron al país lo hicieron muy temprano en el siglo XVI y aunque esta migración no fue masiva, fue significativa debido a las contribuciones que los irlandeses hicieron en distintos ámbitos de la sociedad chilena. *"The first Irish people to travel to Chile were 'Guillermo' and 'Juan' from Galway, who arrived with Magellan's expedition, and discovered the strait that bears his name in 1520. The first Irishman to start a family in Chile was John Evans who bore the title of Captain"* (Griffin, 2006, p. 218). John Evans es quien va a castellanizar su apellido a Ibáñez y quien será a su vez descendiente de uno de los presidentes de Chile don Carlos Ibáñez del Campo.

Si hablamos de los irlandeses en Chile hoy en día, queda claro que no es una diáspora tan grande como otras comunidades irlandesas en el resto de América, pero sí podemos hablar del legado que nos dejaron estos irlandeses que visitaron nuestro país y sus descendientes a lo largo de la historia. Muchos de ellos alcanzaron un gran prestigio en el país. Entre ellos se encontraba Ambrosio O'Higgins, quien fue gobernador del Reino de Chile y posteriormente, su hijo Bernardo O'Higgins quien fue un gran protagonista

² A finales de 45, una plaga destruyó las cosechas de patatas en toda Irlanda, este era uno de los principales alimentos de los irlandeses, lo que provocó una gran crisis económica y sanitaria, donde murieron aproximadamente un millón de personas y otro millón de personas se vio obligado a emigrar.

durante la independencia del país y que también se convirtió en director Supremo. Junto a ellos destacó el general Juan Mackenna, quien también fue un gran protagonista en la época independentista. Otros tuvieron un papel importante en la Guerra del Pacífico como el almirante Patricio Lynch, y ya en el Siglo XX tuvimos personajes que participaron en la política como Marmaduke Grove y Carlos Ibáñez del Campo.

La influencia de los inmigrantes irlandeses no sólo quedó en el ámbito político, sino que también tuvo presencia en otras áreas de la sociedad. Tenemos influencia en el área de la medicina, la educación, la minería, etc. En la actualidad se estima que hay entre 250 y 300 irlandeses en el país, mientras que serían alrededor de 120.000 los chilenos de ascendencia irlandesa (Embassy of Ireland, 2019). El grupo oficial “*The Irish Community in Chile: The Wild Geese*” que oficialmente empezó en el año 2014 es el encargado de reunir a la comunidad irlandesa en Chile y en donde llevan a cabo actividades para difundir la cultura irlandesa, además de continuar con las tradiciones de su país. En años anteriores, The Wild Geese, ha ayudado a organizar festividades, como iluminar de verde famosos monumentos de Santiago, por ejemplo, la estatua de la Inmaculada Concepción de la Virgen María, que mide 14 metros de alto y el pedestal en el cual se posa 8,30 metros de diámetro, en el cerro San Cristóbal.



3

The Wild Geese, el nombre que recibe este grupo en Chile, que en español quiere decir “los gansos salvajes”, está inspirado en lo que fue la partida de un ejército jacobita irlandés desde Irlanda a Francia, según lo acordado en el Tratado de Limerick el 3 de octubre de 1691, tras el final de la Guerra Guillermista en Irlanda. Estos soldados irlandeses fueron a servir a los ejércitos de Europa durante los siglos XVII y XVIII, que posteriormente viajarán a Chile en nombre de la corona española.

Principales comunidades influyentes en ciudades chilenas. Irlandeses en Punta Arenas

³ Fotografía de la estatua de la virgen María ubicada en el cerro San Cristóbal en Santiago de Chile, iluminada de verde un 17 de marzo.

Los irlandeses no sólo llegaron a la capital de Chile, Santiago, sino que también hay registros de que llegaron a lugares más extremos del país como Punta Arenas, que hoy en día es conocido principalmente por su turismo y entre otras cosas por el Parque Nacional Torres del Paine.

Muchos irlandeses, que llegaron a este lugar se convirtieron en criadores de ovejas y se pudieron adaptar fácilmente al clima frío de Magallanes, ya que les hacía recordar a su hogar. Esto los convirtió en los principales impulsores de la colonización de la Patagonia y el sur de Chile antes que llegaran otras diásporas como la alemana.

Hoy en día los chilenos irlandeses que viven en Punta Arenas ven su herencia irlandesa en sus apellidos que fueron castellanizados con el tiempo y también se puede apreciar esta herencia en el famoso Cementerio de Punta Arenas, allí es posible encontrar evidencia de la vasta población irlandesa en la Punta Arenas del siglo XVIII. Además, se encuentra la ciudad de Villa O'Higgins, ubicada en la región de Aysén y bautizada en honor a Bernardo O' Higgins.

Irlandeses en Valdivia

Algunos antecedentes de irlandeses en la ciudad de Valdivia datan del año 1764 cuando un ingeniero irlandés llega a esta ciudad, don Juan Garland, proveniente de Dublín, que así como muchos de los otros irlandeses llegados a nuestro país, pasó primero por España y fue enviado a Chile al servicio de la corona a mejorar las defensas del país, en conjunto con realizar diversas obras públicas. Su labor en el país fue reconocida y llegó a ser gobernador de Valdivia por un tiempo. "La gestión de nuestro ingeniero en la administración política y militar de la plaza fue tan loable como sus restantes actuaciones específicamente profesionales, y su gobierno será recordado como uno de los más felices de aquel tiempo" (Guarda, 1985, p.35). Hoy en día es considerado una de las figuras de la ingeniería en el Chile colonial.

Junto a Juan Garland también tenemos el caso de Juan Clarke y Alberto Alejandro Eagar quienes también fueron gobernadores de Valdivia. Timothy Cadagán, quien también tuvo su paso por Osorno, dejó un legado importante en la ciudad y algunos de sus descendientes todavía habitan esta ciudad.

Irlandeses en Osorno

La ciudad de Osorno, ubicada en la Región de Los Lagos, tiene una historia muy interesante con los irlandeses. Mucho antes de que llegaran los alemanes a este sector, en el año 1796 se dio la refundación de la ciudad de la mano de Don Ambrosio O'Higgins, quien para completar el desarrollo de la ciudad mandó a llamar a algunos irlandeses. Así, el 15 de septiembre de 1797 llegaron los 15 primeros irlandeses a Osorno y posteriormente en noviembre de 1798 llegó el siguiente grupo, entre los que figuraban irlandeses de distintas profesiones como, carpinteros, herreros, curtidores, toneleros, zapateros, albañiles, enfierradores y artesanos textiles. (Bustamante, 2019).

A pesar de todos los esfuerzos para que este proyecto funcionara, éste fracasó y muchos irlandeses tuvieron que irse a Lima, solo un pequeño grupo decidió quedarse en Osorno y formar familia. Quien cumplió también un rol importante en esta ciudad fue Juan Mackenna, irlandés que fue designado por O'Higgins como gobernador de la repoblación de Osorno, inició el cultivo de lino en la zona y la fabricación de paños con este material. "He built the storehouse and two mills, as well as the road between Osorno and present-day Puerto Montt." (Murray, 2006, p.276). Muchas de estas obras que

mandó a hacer Mackenna⁴ se mantienen hoy en día en esta ciudad. El caso de Timothy Cadagán es relevante, ya que además de su importancia en la ciudad de Valdivia, también cumplió labores en Osorno. Este era carpintero, que fue contratado por Ambrosio O'Higgins para ayudar en la reconstrucción de Osorno. Entre algunas de sus obras importantes está la construcción de un puente sobre el Río Damas y la construcción de un colegio. Posteriormente también pudo formar su propia empresa. (Sepúlveda *et al.*, 2023).

Hace algún tiempo, quizás como una manera de mantener ese legado irlandés en la ciudad, se instaló un bar irlandés llamado el Belfast Irish Bar.

Irlandeses en Valparaíso

Valparaíso fue el lugar donde arribaron la mayor cantidad de irlandeses que llegaron al país y en sus calles aún se esconden historias que están ligadas a ellos. Esta ciudad fue el principal puerto del país, por lo que recibió muchos inmigrantes durante un largo periodo de tiempo, aunque la mayoría de ellos eran identificados como británicos en los documentos oficiales, debido a que Irlanda era una colonia del Reino Unido. Hay muchas historias que unen a Valparaíso con Irlanda. Por ejemplo, está la historia del club de fútbol Wanderers, cuyo famoso color de camiseta tiene origen en Irlanda. Este club fue fundado el 15 de agosto de 1892. Años después, en 1910, buscando hacer su propia camiseta, un irlandés de sus filas llamado Mr. Knott, encariñado por el club, encargó a Irlanda un juego de poleras, con el predominante color verde y blanco, que fue tejido por la madre de éste y desde ahí es que Wanderers mantiene sus colores.

El 17 de marzo de cada año se celebra en todo el mundo el Día de San Patricio, Santo Patrono de Irlanda, evento que tiñe de verde bares y calles en honor a la cultura celta. En un puerto de pasado glorioso y presente expectante como Valparaíso, los hinchas de Wanderers miraban de lejos este festejo, quizás solo atraídos por los colores, similares a los propios, pero nunca supieron que, quizás, la relación era más estrecha de lo que se pensaba (Avaria, 1942, s/p).

Otra historia interesante que une Irlanda con Valparaíso es la de Andrés Blest. Sabemos que la familia Blest fue muy importante en Chile, a partir del siglo XIX. Uno de los primeros Blest en llegar al país fue William Cunningham Blest, quien fue un destacado doctor irlandés y que fundó la Escuela de Medicina de Chile. Andrés Blest era su hermano, llegó a Chile en algún momento de 1813 y se quedó en Valparaíso, fue ahí cuando en el año 1825 decide instalar la primera cervecería en el puerto, que estaba ubicada en la Plaza del Orden (Couyoumdjian, 2004) donde se encuentra hoy en día la Plaza Aníbal Pinto. Posteriormente otros integrantes de la familia Blest serán importantes, como Alberto Blest Gana, quien fue un gran novelista y escritor y Clotario Blest, un destacado político y dirigente gremial (Hasson, 2010).

Se puede ver el legado de los irlandeses en Valparaíso con algunos nombres de sus calles, por ejemplo, está la calle Patricio Lynch y la calle Juan Elkins. Patricio Lynch tuvo un papel relevante en la Guerra del Pacífico contra Perú y Bolivia. "Patricio's father, Estanislao Lynch y Roo, arrived in Chile as a colonel in the liberating army led by San Martín and O'Higgins and settled in Valparaíso (*Chile's main port*), where he became a

⁴ Cabe destacar que uno de los descendientes más famosos de Juan Mackenna fue Benjamín Vicuña Mackenna. Historiador y político, fue un gran aporte para el progreso del país durante la segunda mitad del siglo XIX. Ver <https://www.memoriachilena.gob.cl/602/w3-article-561.html>

"wealthy merchant" (Rodríguez, 2010: p. 413). En el caso de John Elkins, castellanizado como Juan Elkins, era un inmigrante irlandés, maquinista ferroviario, profesión que también fue traspasada a sus descendientes, que cumplieron una gran labor en este ámbito en la ciudad.

Otro caso es el de Jorge O'Brien, irlandés que pertenecía a la Real Marina Británica y quien participó en el combate naval de Valparaíso de 1818⁵. Fue comandante de la fragata Lautaro y es reconocido por ser uno de los primeros oficiales de la Marina que sacrificó su vida en un combate al abordaje por Chile. Este hecho heroico trajo consigo que posteriormente la Armada de Chile nombrara submarinos con su nombre.

Aporte de la Cultura Irlandesa a la chilena

La cultura irlandesa ha dejado una huella significativa en Chile, que hoy en día de a poco se ha ido estudiando y renovando. La influencia irlandesa se aprecia en algunas tradiciones culturales traídas por comunidades irlandesas. Con un creciente interés en la cultura celta, la celebración del Día de San Patricio en Chile cada día tiene más adeptos y la popularidad de la música y danzas irlandesas en eventos y festivales chilenos ha ido creciendo, contribuyendo a un intercambio cultural continuo.

La celebración del día de San Patricio, una de las festividades más reconocidas de Irlanda, se ha convertido en un evento popular en ciudades como Santiago y Valparaíso, donde se organizan celebraciones que incluyen música celta, danzas irlandesas y cerveza verde. La música celta, los grupos de bailes irlandeses y las festividades han comenzado a formar parte de la cultura chilena, alimentando una conexión contemporánea con el folclor y la alegría irlandesa.

Por otra parte, la influencia de las tradiciones y mitología irlandesas en la cultura chilena es sutil, pero ha cobrado fuerza en las últimas décadas a través de un creciente interés por el folclor celta, sus leyendas y celebraciones. Aunque Chile no posee una comunidad irlandesa numerosa, ciertos elementos de la cultura irlandesa se han integrado en la vida cultural chilena. Aquí algunos de los aspectos irlandeses presentes en Chile:

- El Día de San Patricio, celebrado cada 17 de marzo, ha ganado popularidad en algunas ciudades de Chile. Esta fiesta inició siendo una celebración religiosa en Irlanda, en la cual se conmemoraba a su santo patrono Patricio⁶. Los inmigrantes irlandeses que llegaron a EE. UU. lo transformaron en el festival que es hoy, luego adquirió poder en Chile a comienzos de los 2000. Lo que comenzó como una celebración menor se ha transformado en un evento anual, con bares temáticos, desfiles, y actividades relacionadas con la cultura irlandesa. Durante este día, se realizan distintos eventos que incluyen música celta, bailes irlandeses

⁵ Este combate naval tuvo lugar en las cercanías de Valparaíso, el 27 de abril de 1818, donde se enfrentaron la fragata Lautaro por el lado chileno y la fragata Esmeralda por el lado realista. Aunque Chile ya había logrado la independencia de España, este hecho para los chilenos significó una victoria porque puso fin al bloqueo realista sobre Valparaíso.
<https://www.armada.cl/tradicion-e-historia/biografias/o/jorge-o-brien>.

⁶ En Irlanda se celebra el día de San Patricio cada 17 de marzo, que fue el día del fallecimiento del patrono de Irlanda, Patricio. Se le considera que introdujo el catolicismo en Irlanda. En la actualidad esta fiesta celebra la herencia irlandesa, con desfiles y tradiciones irlandesas, además está asociado con el color verde.

y gastronomía típica, donde muchos chilenos se unen para celebrar en un ambiente festivo.

- Halloween: aunque muchos no lo crean esta famosa celebración tiene sus raíces en la antigua celebración celta de Samhain, que se celebraba principalmente en Irlanda, Escocia e Inglaterra. Esta celebración marcaba el fin del verano y el inicio del invierno, además determinaba el fin de la temporada de cosechas. La noche del 31 de octubre para estos antiguos pueblos significaba una conexión entre el mundo de los vivos y el de los muertos, lo que permitía una comunicación y visita de los espíritus (Eastwood, 2021). Posteriormente, cuando los irlandeses emigraron a América, llevaron esta tradición con ellos, sobre todo en los Estados Unidos, y la celebración se transformó en lo que conocemos ahora como Halloween. Esta fiesta va a llegar a Chile de la mano de las relaciones internacionales con Estados Unidos. Fue a fines de la década de 1970 que se realizó en Chile el primer Halloween del que se tenga constancia. Fue organizado por los funcionarios de la Embajada de Estados Unidos y se hizo en un exclusivo hotel de Santiago, desde ese entonces que Halloween en Chile fue adquiriendo más adherentes.
- La música celta y las danzas irlandesas se han vuelto populares en festivales y en actividades culturales en Chile. Hay varios grupos que interpretan música tradicional celta, con instrumentos característicos evocando las melodías de Irlanda, como el grupo banda Tara. Además, hoy en día existen distintas academias y grupos de baile que enseñan danzas tradicionales irlandesas como la escuela de Danza Sandra Claren.
- Otro aporte importante de la cultura irlandesa en nuestro país tiene que ver con la mitología celta y las leyendas irlandesas. Los seres como las hadas o duendes son los protagonistas de muchas historias para niños y en este último tiempo muchos chilenos los han incluidos en la literatura y eventos temáticos como Halloween, en quienes se inspiran para disfrazarse; también están otras instancias como los juegos de rol, muy populares en los jóvenes donde se presentan estos tipos de personajes.
- Los símbolos celtas son muy reconocidos en casi todo el mundo y se han visto popularmente en el mundo de la moda o del arte. Son muy famosas las cruces celtas y muchos artesanos han incluido estas y otros símbolos celtas en sus trabajos por el significado espiritual que puedan tener.

Algunos descendientes en la actualidad

Los Lynch

Gracias a los descendientes de estos irlandeses que llegaron a Chile en algún momento de la historia hoy podemos conocer muchas de sus obras y la importancia que tuvieron en nuestro país. Peter McMillan es un representante de la familia Lynch, quien vive en Villa alemana, él conoce muy bien su historia familiar, no solo tiene sangre irlandesa, sino también escocesa. Según él, “Uno se siente orgulloso de tener relación con personajes tan importantes no solo en la historia de Chile, sino que en otras partes del mundo como el Che Guevara” (P. Mcmillan, comunicación personal, 30 de septiembre de 2024). Uno de los primeros Lynch en llegar a Chile fue Estanislao Lynch, quien llega en 1817 como coronel del ejército patriota, se casa con una porteña y se

establece en Valparaíso. Con respecto a los lazos con Irlanda Peter cuenta "Yo nunca he podido ir a Irlanda, pero participo en todos los eventos que puedo sobre la cultura irlandesa, por ejemplo, San Patricio, donde me junto con otros descendientes de irlandeses como yo" (P. McMillan, comunicación personal, 30 de Septiembre de 2024). Él es descendiente directo de Estanislao Lynch, su abuela era bisnieta de uno de los hijos de este.

La Familia O'Ryan:

Claudia O'Ryan pertenece a una familia numerosa de descendientes de irlandeses que se quedaron en Chile. Al igual que sucedió con muchos de los irlandeses los primeros O'Ryan llegaron a España y después se trasladaron a Chile. Participaron en las guerras de independencia y en la guerra del Pacífico. Claudia dice que en su familia siempre se han interesado por la historia de sus antepasados, muchos de ellos optaron por el ámbito militar y político. Uno de los fundadores del apellido O'Ryan en Chile y descendiente directo de Claudia fue Don Santiago Vicenti O'Ryan, quien era español pero descendiente de italianos e irlandeses. Llegó a Chile alrededor de 1780 y se estableció en Illapel, donde además fue alcalde y corregidor, también fue partícipe de la primera Junta Nacional de Chile el 18 de septiembre de 1810. Sus descendientes durante algunas generaciones transmitieron el apellido compuesto hasta quedar establecido sólo como O'Ryan. (Ruiz, 2024) Hoy en día han salido nuevas investigaciones sobre esta familia, incluso durante años se trabajó en un libro *Los O'Ryan en Chile 1757 a 2019* que fue lanzado este año 2024.

Bares Irlandeses

Los bares irlandeses representan una parte importante de la vida social y cultural de Irlanda, representan claramente el espíritu del irlandés. Si tú vas a Irlanda, nunca vas a perder la oportunidad de visitar un bar, ya que estos se encuentran en cada esquina.

Mientras se fueron instalando los irlandeses en el país, también trajeron con ellos los bares irlandeses. Hoy en día, no solo en Santiago te puedes encontrar con alguno, sino que en otras ciudades del país donde los irlandeses llegaron en algún momento de la historia, también hay uno que otro bar irlandés.

Por ejemplo, en la actualidad, uno de los principales puntos de encuentro para los irlandeses que llegan de visita al puerto de Valparaíso es el bar "El Irlandés". La historia parte en el año 2003 cuando Nigel Gallagher llega a Chile, solo venía de paso, pero se enamoró y se quedó a vivir en el país. En el año 2004 decide fundar un bar que tuviera toda la esencia irlandesa para la gente de Valparaíso, desde ahí que se hizo costumbre celebrar todos los años la fiesta de San Patricio. Antes se dedicaba a la informática, pero al no encontrar trabajo en esa área en Chile y como necesitaba ingresos, decide instalarse con un bar, lo que siempre fue su sueño para él.

Haciendo un recorrido por los bares irlandeses, se encuentra uno de los primeros que abrió en el país, el Irish Geo Pub, uno de los bares irlandeses más famosos de Santiago y donde se localizan muchos eventos de la comunidad irlandesa y de música celta. Este pub nació en un principio como un bar clandestino, para que los extranjeros que trabajaban en la minería y estaban de paso por Santiago tuvieran un lugar para conversar y compartir. Luego en el año 1999 lo compró Martin Flannery, un empresario que llegó de Irlanda y que venía de una familia dedicada al negocio de bares en Irlanda. A partir de ese mismo año se empieza a promover la fiesta de San Patricio en Chile

(Gusta, 2019). El fiddlers Irish Bar, también es uno de los bares irlandeses más famosos de Santiago y que cada año celebra la fiesta de San Patricio. John O'brien, uno de sus dueños originales, llegó desde Irlanda en el año 2013 y un año después decide abrir este bar como forma de recordar su tierra natal.

Conclusión

El estudiar a la comunidad irlandesa en Chile no ha sido nada fácil. Desde que volví a Chile después de haber vivido dos años en Irlanda me he interesado por saber sobre la comunidad irlandesa en el país. Si bien esta no es una comunidad muy grande en comparación con las comunidades irlandesas en Argentina y Estados Unidos, durante estos últimos años se ha conformado y ha ido creciendo constantemente, incluso hasta tienen un nombre, se hacen llamar "The Wild Geese". Aunque la migración irlandesa a Chile fue limitada en comparación con otros grupos europeos, su legado es visible hasta el día de hoy. Muchos irlandeses mantuvieron sus raíces y mostraron su cultura al pueblo chileno, por ejemplo, con la creación de bares al estilo irlandés.

En la actualidad, la relación entre Chile e Irlanda se mantiene viva a través de actividades culturales, como la celebración del Día de San Patricio, y un renovado interés en la música celta, las danzas irlandesas y el folclore. Hoy ya podemos entender por qué en un parque de Dublín, la capital de Irlanda, se encuentra un busto de Bernardo O'Higgins, que tuvo sangre irlandesa y luchó por la independencia de Chile. Como él muchos otros irlandeses que llegaron al país tuvieron un rol importante, algunos pasaron más desapercibidos que otros, pero lograron hacerse un lugar en nuestro país y que de a poco se han podido ir reconociendo de la mano claramente de sus descendientes que han luchado por contar su historia.

Ahora también ya podemos entender de dónde vienen los apellidos como O'Ryan, Lynch, Elkins y Cadagan. Como también podemos encontrar muchos de estos apellidos en calles del país y hay algunas personas que llevan estos apellidos, aunque no se puedan identificar fácilmente porque con el tiempo se fueron castellanizando y hayan perdido su identidad irlandesa.

REFERENCIAS

- Bustamante Olguín, F. (2019). Inmigración irlandesa en Chile: éxodo, realización y excepcionalidad. *Blog nuestrAmérica*, (47) Acceso el 16 de septiembre de 2024 de <http://blog.revistanuestramerica.cl/ojs/index.php/bognuestramerica/article/view/53>
- Bustamante Olguín, F. (2008). "Irish Immigrants and their Arrival in Chile: The Case of Dr William Blest Maybern". *Irish Migration Studies in Latin America*. 6(3): 177-80.
- Couyoumdjian, J. (2004) «Una bebida moderna: la cerveza en Chile en el siglo XIX», *Historia* n.º 37, (2): 311- 336.
- Eastwood, Luke. (2021). Samhain, the roots of Halloween. The Story Press Ireland.
- Fanning, Tim. (2017) *Paisanos: los irlandeses olvidados que cambiaron la faz de Latinoamérica*. Buenos Aires: Editorial Sudamericana
- Guarda, G. (1985). "El ingeniero D. Juan Garland y White". *Revista chilena de humanidades* (7): 31-41.
- Griffin, A. (2006). Conquistadores, Soldiers and Entrepreneurs: Early Irish Presence in Chile. *Irish migration studies in Latin America*, 4 (4): 218-222.
- Hasson, M. (2010). The Ancestral Home of Chile's Blest Family in Sligo, Ireland. *Irish migration studies in Latin America*, 7 (3): 373-380.
- Hegarty, N. (2020) *Irish history, people, places and events that built Ireland*. Glasgow: Editorial Harper Collins.
- Murray, E. (2006). John (Juan) Mackenna (1771-1814), general in the Chilean war of independence. *Irish migration studies in Latin America*, 4 (4): 276-277.
- Rodriguez, M. (2010). Patricio Lynch (1825- 1886), naval and military officer. *Irish migration studies in Latin America*, 7 (3): 413-414.
- Ruiz, C. (2024). Los O'Ryan en Chile 1757 a 2019. Auto publicación
- Sepulveda H; Catalán V; González M. (2023). *Orígenes: Una mirada a nuestro pasado*. Córdoba: Editorial Tinta libre

Páginas web

- Chilecelta.cl (2008) *Acerca de los inmigrantes irlandeses y su legado en Chile*. Recuperado el 10 de noviembre de 2024, de <https://www.chilecelta.cl/news/acerca-de-los-inmigrantes-irlandeses-y-su-legado-en-chile-%28i-partie%29-%28n%C2%B011%29/>
- Gusta, C. M. (2019). *Irish Geo Pub: 30 años de historia irlandesa*. <https://www.comomegusta.cl/irish-geo-pub-30-anos-de-historia-irlandesa/>
- Memoriawanderers.cl (s/f) *El testimonio de un fundador que sitúa en Irlanda el origen del verde de Wanderers*. Recuperado el 10 de noviembre de 2024, de <https://www.memoriawanderers.cl/sin-categoría/el-testimonio-de-un-fundador-que-sitúa-en-irlanda-el-origen-del-verde-de-wanderers/>
- Embajada de Irlanda en Chile. <https://www.ireland.ie/en/chile/santiago/>
- Grupo oficial irlandeses en Chile. <https://www.facebook.com/groups/ChileIreland/>
- Instituto o'higginiano de Chile. <https://www.institutoohigginiano.cl/>

Entrevistas

- Entrevista a Claudia O'Ryan, realizada el 25 de octubre del 2024. Santiago de Chile
- Entrevista a Peter McMillan, realizada el 30 de septiembre del 2024. Santiago de Chile

Entrevista a Nigel Gallagher, realizada el 23 de octubre del 2024. Valparaíso, Chile

Anexos:

Otros irlandeses que llegaron a Chile:

- ❖ Domingo Nevin.
- ❖ Thomas Delphin.
- ❖ Carlos María O'Carrol.
- ❖ Tomas Valentín O'shee.
- ❖ Juan Gainsborough "Cranisbro."
- ❖ Thomas O'Fallon.
- ❖ Thomas O'higgins Welch.
- ❖ William Grove Abbot.